
2020年度『基礎分子生物学』最終週アンケートの分析と授業改善計画 
 
【 結果のまとめ 】 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



《 結果の分析 》 
全体としては，第 5週アンケートより最終週アンケートの方が，どの項目でもスコアが少し

よくなりました。「授業の進み方が速すぎる・内容が多すぎる」という人は 44% から 36% に減
りました。逆に「授業がわかりやすいか」「学問的興味・関心が高められたか」「新たな知識や考

え方を身につけたか」の 3項目で 0.2ポイント，「全体として満足したか」という項目で 0.3ポ
イント上昇しました。76人の平均値であることを考えたら，結構うれしいです。授業に慣れ
て，勉強の方法がわかってきたということかと思います。 

【 授業外での質問について 】 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

【 ディスカッションフォーラムについて 】 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

【 自由記述欄 】 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  



《 記述式の回答について 》 
＊ 時間外の質問については，ある程度必要性を感じていても，「こんな初歩的な質問をしてもい
いんだろうか？」と思って二の足を踏んだ人が結構いたようですね。私が，全質問の 7〜8割
に回答を（7〜8時間もかけて）書いたのは，「こんな質問してもいいんだ！」と思ってほし
かったからなのです。質問することに対して抵抗がなくなるといいな…と思って。それが

（オンラインだからか）伝わらなかったみたいですね。来年度は工夫します。 

＊ 授業に関係ない質問をするな，そんな質問に答えるなという声もありました。厳しい（笑）。
この授業では，高校で生物を勉強しなかった人にも興味を持ってもらいたいし，高校生物を

勉強した人にも退屈してほしくない…そう思って，レベルの高低に関係なく多くの質問に答

えました。みなさんは数年後に卒業研究をします。卒業論文には 30も 40もの学術論文を引
用して，自分の得た結果を考察します。一人ひとり勉強するテキストが違うとも言えます。

皆さんは今もしかしたら，限られた時間の中で効率よく必要なことだけを学びたいと思って

いるかも知れません。しかし，何が必要かは，実は一人ひとり違うのです。また，いま「そ

んなこと何の役に立つ？」と思っている知識が，何年も後になってからあなたの役に立つ可

能性もあります。そう思って，貪欲に知識を増やしていってください。  

＊ 大学全体がオンライン化していて，対面の授業がほとんどなくなったことに対してもどかし
さを感じている学生が多いと報道されています。直接質問に来られる機会を作れば利用する

人が結構いるのではないかと思っていました。でも，案外，みんなの方が感染対策に慎重だ

ったようですね。 

＊ わからないところがわからないとか，どこがどうわからないか説明できないという趣旨の回
答もいくつかありました。そういう人こそ，直接話しをすれば，私がそれを引き出して言葉

にしてあげることもできたのではないかと思うので，残念です。 

＊ ディスカッションフォーラムについては，あまり積極的ではありませんでしたね。私が担当
する 2年生対象の『分子生物学』では数年前からディスカッションフォーラムを授業課題と
してやっています。その趣旨はシラバスを見てもらうとして，受講生どうしでディスカッシ

ョンをすることはとてもいいことで，勉強に役立ちます。これについても私の周知の仕方が

足りなかったと思います。 

＊ 高校で生物を勉強しなかった人の中にも，この授業を通じて生物の体の巧妙なしくみに興味
を持ってくれた人が結構いたみたいですね。それが一番うれしいです。 


